
助力更多传统企业
转型做电商
——访京东云平台商务

总监徐旭

“在互联网大潮冲击下，传统企业特
别是商业服务企业除了‘触网’转型迎接
挑战，已别无他法。我们这次来的目的就
是希望帮助更多的河南传统企业转型做
电商，发展电子商务，获取更大的发展空
间。”京东云平台商务总监徐旭说，今年，
京东计划帮助河南地区1万家企业开拓电
商业务，5年之内能达到10万家。

助力传统企业转型做电商，京东的办
法是“授之以渔”。一个企业从想做电商
的念头开始，到最后货发出去，钱收回来，
客户给予评价，所有的流程我们都有相关
的产品和服务支持。徐旭表示，京东最大
的优势是电商的全产业链，从最前端的订
单，到最后的配送客服，都是自己一步一
个脚印走过来的，尤其在物流仓储及运营
方面有着丰富的经验，京东希望通过这个
项目，分享丰富经验，开放信息系统。

本报记者 赵文静 实习生 陈燕南 文
宋 晔 图

“近年来，我国电子商务发展迅
速，但也面临电商人才缺乏等众多
问题。对于郑州电子商务发展来
说，最关键的是要把已初具规模的
电商平台做大做强，通过它们来为
当地电子商务服务。”昨日，接受记
者采访时，商务部电子商务司副巡
视员聂林海直接亮明观点。

据他介绍，去年，我国电子商务
成交总额已突破 10万亿元，特别是
网络零售，已占到社会零售消费总
额的近 8%。电子商务发展带动快
递业等服务业快速发展，目前，全国
有15000多家快递公司，其中60%以
上业务来自于网络零售配送需求。
电子商务的繁荣也促进了支付业发
展，目前，第三方支付企业已超过
250家。

聂林海说，近年来，很多发达国
家需求锐减，外贸出口遇到很大压
力。国务院最近在研究制定促进外
贸发展的相关政策，“今后，通过电
子商务促进传统企业转型将成大势
所趋，跨境电子商务及电子商务服
务业将成为发展重点。”
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本报记者 成 燕 实习生 李丹钰 文 宋 晔 图

“随着信息技术不断突破，电
子商务全面整合的信息、仓储、物
流、支付、安全等上下游产业链，正
以前所未有的速度迅猛发展。它
深度改变着传统的经营管理方式、
生产组织方式和人们的生活方式，
在推进大流通、大物流，实现内外
贸一体化发展等方面发挥着日益
重要的作用。”昨日，省商务厅厅长
焦锦淼接受记者采访时开宗明义。

据他介绍，省委、省政府将把
电子商务作为商贸流通的新业态、
新模式，重点进行培育，支持建设
一批配送中心、软件园区，电商产
业园，支持电商服务平台建设，鼓
励大型商贸企业建设网上商城和
中小微企业开设网店。

焦锦淼表示，今后，我省将着
力构建全省电子商务公共信息服
务平台，积极承接电子商务仓储
物流中心、数据中心等。同时加
强与淘宝、京东、苏宁等知名电商
的平台合作，推进传统的生产企
业、商贸企业应用电子商务，利用
E 贸易买全球卖全球；协调推动
三网融合，着力培育专业化电子
商务服务企业，加快发展现代物
流配送体系和支付服务，大力发
展移动电子商务。

本报记者 黄永东 文 宋晔 图
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“感谢本次论坛为大家交流沟通、信息分享
提供了重要平台。”接受记者采访时，当当网CEO
李国庆直言，设立这个平台很重要。

李国庆认为，对电商来说，不管跨境还是内
贸、线上还是线下，差异化竞争都很重要，要打造
自己的品牌，别走过去十年电商的老路。他说，
国内电商过去几年遭遇的几次同质化竞争，例如
网购图书战和母婴用品战，以及今年非常火爆的
化妆品“节”，虽然很热闹，但是都没有争取到有
效目标客户。除了差异化竞争，电商要“突出重
围”，“品类”是提高核心竞争力的重中之重，一个
企业应具有自己的目标品类、竞争性品类、便利
性品类。

“当当网用三年时间打造一个品类，比如，
现在一提网上买书去哪儿？顾客第一时间想到
的就是‘当当网’，这就是目标品类。”李国庆说，
消费者到了当当网除了买书也可能顺便会买走
一个剃须刀，所以在行业竞争层次里拥有一个
竞争性品类是非常重要的。最后李国庆表示，
当当网是中国电商最早落户郑州的，河南有很
好的女裤市场，希望以后与河南开展这方面的
良好合作。

本报记者 张 倩 文 宋 晔 图

跨境电商
制胜之道在品牌

——访蒲尚科技总经理
杨理明

“在做跨境电商的中国企业里，
蒲尚科技所做的产品相对小众，是
眼镜，而且只做光学眼镜。但我们
不求大而全，但求小而精，做出自
己的品牌。”昨日，参加电商大会的
蒲尚科技总经理杨理明开门见山
地说。

杨理明说，自己刚加入跨境零售
时，追求的也是大而全的经营模式，
弊端就是产品同质化严重，只能靠拼
低价来争取客户。“2012年我下定决
心走品牌化路线，这条路门槛虽然较
高，但我相信未来是品牌的天下。”杨
理明说，通过价格战在同质化产品中
找出路，路只会越走越窄，走品牌化
可能刚开始比较难，但这条路会越走
越宽，“我现在很有自信地说，这条路
我没选择错，品牌才是核心竞争力，
是长期制胜之道”。
本报记者 聂春洁 覃岩峰 文 宋晔 图

“跨境电商面临巨大机遇，2013年，中国进出口
贸易约25万亿元，其中跨境电商占12%，但它的增速
达 31%。预计未来三年，它的份额会从 12%增长到
20%。国内电商要走向国际市场，需要对国外市场和
国内市场的环境差异有所了解。”昨日，接受记者采
访时，亚马逊中国第三方平台业务副总裁方淦亮出
鲜明的观点。

在谈到具体差异时，方淦分析说，比如说，国内
的物流配送，许多电商购物满一定金额就会免费包
邮。而在国外包邮情况很少，比如美国普通商品的
配送不免费，加急的还要额外收费。很多中国的跨
境电商开始时会忽略这个收费，结果定价太低，利
润就会受影响。所以要结合配送方式定价。此外，
国内消费者网购付费会选择支付宝或者网银。但
在欧美等国家，大部分消费者都使用信用卡结账，
信用卡有手续费，但很多中国卖家却没有考虑到这
些额外费用。在产品细节差别上，比如衣服跟鞋子
的尺码并未全球通用，中国服装的 L型号到了美国
有可能变成M，这些都是做跨境电商需要做精做细
的地方。

本报记者 黄永东 文 宋晔 图

河南是电商眼中的福地
——访eBay大中华区CFO桂镭

企业需要更勇敢的尝试
——访谷歌大中华区总裁石博盟

在乘坐 4个多小时飞机后，昨日凌晨 4：13，谷歌
副总裁、大中华区总裁石博盟从国外飞抵新郑机
场。他此行的目的，就是参加第九届中国中小企业
电子商务大会暨2014跨境贸易电子商务峰会。

去年 12月，石博盟曾在郑州作过一次关于拥抱
互联网时代的演讲，此次是他第二次踏上郑州的土
地。在接受记者采访时，谈起数字化时代之变迁，石
博盟列举了三大特点：一是实现大面积人群的覆盖；
二是增速；三是大数据的运用。“如果把这三样东西
结合起来，商业将会以惊人的速度递增。在快速发
展时代，企业制胜有两个法宝，第一要非常快速、灵
敏地适应变革，第二就是要赢得关键时刻。在机会
面前，必须知道如何在正确的时间，和正确人一起，
做出正确的事和决断。在这个过程中就要运用大
面积覆盖、速度、大数据这三点。”

石博盟说，对传统产业来说，互联网平台也能成
为重要帮手，可以帮助他们精准了解客户，思考如何
运用互联网平台、如何运用数据来加快发展。“虽然
我在中国的时间很短，但一直被中国企业家精神深
深感动。我用谷歌的一句话来鼓励大家：‘企业需要
更勇敢的尝试，每一次我们做一点疯狂的事情后，都
发现自己在进步。’”结束采访时，石博盟用这句话激
励大家。

本报记者 成燕 实习生 李丹钰 文 李 焱 图

把家乡优质商品
送出国门

——访比利时邮政中国区
总经理李威

“我是河南人，当然想把家乡企
业的货物送出国门。”见到记者，比利
时邮政中国区总经理李威直吐心声，
她说，希望以后有越来越多的河南企
业与比利时邮政开展业务合作。

李威在德国邮政工作了 10 余
年，随后又到比利时邮政工作。她
说，比利时邮政非常重视客户，在中
国，一直在建高信誉、高质量的企业

“白名单”。“比利时邮政在中国的业
务发展良好，在我看来，主要是专注
只做一件事情，就做跨境电子商务
的物流。”

“我知道已经有很多的河南玉饰
品、假发等商品通过跨境物流走入了
国际市场。”李威说，近两年来，比利
时邮政与河南省在E贸易等方面一直
有着联系和接洽，相信未来会有更多
的合作机会。
本报记者 覃岩峰聂春洁 文 宋晔 图

郑州航空港区
商机无限

——访普洛斯（中国）投资
有限公司郑州地区总经理
郑光斌

“河南交通区位优势大，基础设施完
善，工业体系完备，人力资源充裕，市场潜
力巨大，发展服务业具有得天独厚的条
件。”普洛斯（中国）投资有限公司郑州地
区总经理郑光斌告诉记者，作为亚洲最
大的工业及物流地产商，普洛斯在郑州
经开区投资的项目一期已投入运营。

“我们目前正在考察郑州其他地
方，尤其是郑州航空港经济综合实验
区建设，我们从中看到了很多商机，现
在正与郑州航空港区方面进行合作洽
谈，有意向在航空物流、高端制造业上
进一步合作。”郑光斌说，近年来河南
深化开放招商，通过融合集聚、业态创
新、品牌打造，服务业发展步伐铿锵，
已成为中外客商眼中充满潜力和活力
的投资创业热土。
本报记者 赵文静 实习生 陈燕南 文

宋 晔 图

电商要打特色牌
——访当当网联合创始人兼CEO李国庆

做跨境电商须“内外有别”
——访亚马逊中国第三方平台业务副总裁方淦

“今天是我第一次来河南，我觉得河南是一块
做跨境贸易的风水宝地，为什么这么说呢？因为
它有着非常好的人力资源以及交通优势，特别是
郑州航空港经济综合实验区的建设，我认为对跨
境贸易的发展如虎添翼。”eBay大中华区CFO（首
席财务官）桂镭昨日在接受采访时，称赞河南是电
商眼中的福地。

据桂镭介绍，易贝是全球最大的在线交易平
台，去年该平台的交易额超过了835亿元，其中近
20%是跨境贸易。“和国内贸易相比，跨境贸易面
临更大挑战，最主要是物流、资金和诚信。”桂镭
说，沃尔玛的产品有70%是中国制造，但是这些产
品通过复杂的国际贸易体系后，最终消费价格基
本上是出厂价的5~8倍。易贝就是想“剪短”这个
供应链，把在中国制造的产品直接送达到海外消
费者手中。另外在跨境贸易中，资金流尤其重要，
因为涉及不同的货币和外汇兑换。这个时候对买
家和卖家的保护政策，风险管理机制以及售后纠
纷对策，对完成交易额至关重要。除了物流、资金
外，诚信对整个电子贸易的增长也是不可或缺的，
一个完善的售后服务体系，将给消费者带来最好
的消费体验。

本报记者 张倩 文 宋晔 图
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